

# EL PORVENIR DEL OBRERO

ECO DE LA AGRUPACION GERMINAL

DIRECCIÓN: J. Mir y Mir—PRIETO Y CAULES, 13.—MAHÓN (ISLAS BALEARES).

## Agrupación Germinal

### CIRCULARES

Madrid 12 Octubre 1899.

Sr. D. Juan Mir y Mir.

Nuestro querido amigo y correligionario:

La «Agrupación Germinal» que prospera y se extiende cada día más en provincias, tropieza desgraciadamente en Madrid con que la apatía y la negligencia de muchos adheridos dificulta y entorpece la marcha normal y la acción eficaz de la Agrupación. Por esto necesitamos saber con toda certeza si podemos contar con el *concurso activo* de los adheridos, sin el cual no podrían realizarse nuestros proyectos.

Nos proponemos inaugurar controversias, lecturas y conferencias, publicar folletos de propaganda, con la ayuda de los periódicos de la Agrupación, dirigir alocuciones y llamamientos á todas las entidades y partidos radicales de España, así como á algunos del Extranjero y Ultramar, procurando ante todo vigorizar nuestra Agrupación para intentar con eficacia una obra de agitación intensa en el país. Por lo pronto, habiéndose agotado las bases, necesitamos publicar en brevísimo plazo un folleto en que se reproduzcan y recopilen diversos trabajos de los realizados por «Germinal». Calculamos el coste de este folleto en unas 100 pesetas y para obtener esta cantidad hemos pensado en rifar las obras de Víctor Hugo ó Erckman-Chatrion, poniendo cada papeleta á 0'10 céntimos. A la vez intentamos la suscripción que verá V. á la vuelta con el fin de allegar los fondos necesarios para esta y otras atenciones de la Agrupación.

Hemos de interesar vivamente á todos los núcleos y adheridos que se suscriban ó lean con asiduidad los periódicos de la Agrupación, «La Conciencia Libre», de Valencia, «Germinal» de Almería, «El Combate» de Salamanca y «El Porvenir del Obrero» de Mahón, cuyas columnas están á disposición de todos los correligionarios.

En la prensa diaria de Madrid y en los semanarios «Las Dominicales», «El Motín», «Progreso», «La Revista Blanca» (suplemento) se insertarán toda clase de avisos y noticias de interés para la Agrupación, para evitarnos de este modo citaciones y avisos particulares.

Le agradeceríamos se sirviera decirnos el número de papeletas de la rifa, que podría colocar entre sus conocimientos, para calcular la tirada.

Y esperando su pronta contestación, quedamos de V.

atentos s. s. y amigos q. b. s. m.—N. Salmerón y García.—P. Cordero Velasco.

Madrid 28 de Noviembre de 1899.

Sr. D. Juan Mir y Mir.

Nuestro querido amigo y correligionario: Suponemos que habrá V. recibido la última circular con fecha 12 del pasado mes de Octubre. En ella exponíamos los proyectos de esta Agrupación y lamentándonos de la apatía y la negligencia de algunos adheridos, que dificulta y entorpece la marcha normal y la acción eficaz de «Germinal» instábamos á todos, á que con toda certeza nos dijeran si podíamos contar con su *concurso activo*.

Hemos adquirido las obras completas de Victor-Hugo, é impreso las papeletas para la rifa anunciada. Hay ya bastante pedido de papeletas; pero hemos de procurar colocarlas todas, con objeto de allegar fondos para la publicación del folleto primero y la realización de nuestros proyectos después, para lo cual hemos distribuido un cierto número de papeletas á cada adherido ó núcleo de la Agrupación, según su importancia. Adjunto le enviamos 150 papeletas, cuyo importe es de Ptas. 15 y que le rogamos procure colocar, bien entre los adheridos de «Germinal», ó entre sus amigos y conocimientos, advirtiéndole que de intento hemos señalado un precio ínfimo á cada papeleta para facilitar de este modo su adquisición aún á los trabajadores más escasos de recursos.

Mucho nos place anunciarle que la Agrupación cuenta hoy con los siguientes órganos en la prensa: *Germinal*, de Almería, Sócrates, 10; *El Porvenir del Obrero*, Mahón (Baleares), Prieto y Caules, 13; *Germinal*, de Linares, Peral, 26, 2.º; *La Conciencia Libre*, de Valencia, Hernán Cortés, 23; *El Combate*, de Salamanca, Caldereros, 2; y *Nueva Brisa*, Vivero (Lugo), Paseo de la Marina, 1. Como el coste de la suscripción de todos ellos es insignificante, sería desde luego conveniente que se suscribiera, para estar al tanto de los trabajos de la Agrupación, y excusado es advertirle que las columnas de todos ellos están á disposición de los diferentes núcleos y adheridos.

A la par que la rifa, hemos abierto una suscripción también con el objeto de allegar fondos, admitiendo donativos desde 10 céntimos, y que estará abierta hasta fines del año actual, recomendando que el importe de lo recaudado se gire ó satisfaga quincenalmente (los días 30 del corriente y 15 y 31 de Diciembre) á esta central.

El importe de las papeletas con la nota de su distribución deberá obrar en nuestro poder el día 20 del próximo Diciembre, para lo cual rogamos que las papeletas no colocadas se devuelvan antes de esa fecha, no res-

poniendo nosotros, sino de aquellas cuyo importe hayamos percibido. Si fueran necesarias más papeletas, se ruega el pedido con la premura que requiere el caso.

Desde el próximo año, los núcleos deberán abonar á la Junta central de Madrid la cantidad de *una peseta mensual* por cada *diez* adheridos y los adheridos que en una localidad no constituyan núcleo, es decir, no lleguen á *diez*, deberán considerarse como miembros de la Junta de Madrid y satisfacer á ésta la cuota mensual de *cinquenta céntimos*, salvo casos de imposibilidad y teniendo en cuenta que de no abonar la cuota, están obligados á prestar á la Agrupación servicios de tiempo y trabajo que puedan resarcir de esta falta.

Ratificándonos en las circularés de 14 de Marzo y 12 de Julio del presente año, publicadas en el antiguo «Germinal» de Valencia la primera y en la «Conciencia Libre» de la misma ciudad la segunda, las cuales serán reimpresas en el folleto, reiteramos á los núcleos y adheridos de provincias nuestro ruego de que cumplan las siguientes disposiciones:

Notificar á esta Junta la designación de delegado para entenderse y corresponder con la central de Madrid.

Enviar memorias quincenales con los trabajos é iniciativas de cada núcleo y adherido, para remitirlas en su caso á los órganos de la Agrupación ó estudiar aquellas que lo requieran.

Enviar antes de fin de año notas y listas lo más extensas posible de los representantes de los partidos republicano y socialista, asociaciones obreras, sociedades escolares, centros de cultura y recreo etc., de cada localidad ó región, para que cada núcleo ó adherido se encargue de propagar el folleto en las respectivas, haciendo el correspondiente pedido á esta central. La misma recomendación se hace á los adheridos de Madrid.

Enviar antes de fin de año, nota detallada de los adheridos de cada núcleo, comprensiva del nombre, domicilio y profesión y la organización de secciones para publicarla en su caso en el folleto.

A los adheridos de Madrid se les ruega con vivo interés la asistencia á las sesiones que se celebran en el Casino Republicano de la calle de la Encomienda, n.º 7, los jueves de seis á siete de la tarde y los sábados á las nueve y media de la noche, con objeto de poder inaugurar las lecturas, controversias y conferencias que están en proyecto y proceder á la reorganización de las secciones y distribución del trabajo. En la prensa diaria de Madrid se publicarán cuantas noticias y advertencias de interés sean necesarias, para evitarnos avisos particulares. (1)

A los de provincias se les ruega que remitan sellos para la contestación de sus cartas, por ser muy gravosos á esta central los gastos de la correspondencia general. En las memorias quincenales se deberá notificar el movimiento de altas y bajas de los adheridos como asimismo los cambios de localidad y de domicilio.

Rogando á V. con verdadera insistencia, que acuse recibo de la presente á la mayor brevedad, y conteste á todos sus extremos, en la inteligencia que de no hacerlo, sin motivo justificado, se habrá de considerar que renuncia á pertenecer á «Germinal», nos reiteramos de V. s. s. y afmos. amigos, Q. B. S. M.—Nicolás Salmerón y García.—Pablo Cordero Velasco.

(1) Se suplica asimismo que notifiquen á esta central los cambios de domicilio.

S/C., Sagasta, 7, dup. segundo.

## MUCHAS GRACIAS

Parece que los periódicos católicos de esta isla se han cansado de batir en hierro frío y han suspendido la polémica. Más les hubiera valido no comenzarla, pues, á vueltas de llamarme muchas veces, y con mucha humildad y cristiana dulzura, loco, ambicioso y tonto, epítetos que agradezco y aprecio en lo que valen, hemos venido á parar en que, efectivamente, *El Grano* se portó como un cura malcriado cuando insultó á una señora merecedora de todos los respetos, y en que no hay manera de explicar plausiblemente las palabras del Obispo en el Congreso Católico de Burgos.

Como coincidió la polémica con la conversión de EL PORVENIR DEL OBRERO de mensual en semanal, vino muy á tiempo para hacer la propaganda de este humilde periodiquito, que alcanza, gracias al celo de nuestros adversarios, una tirada muy superior á la de cuantos se publican en Menorca.

No creía yo que fuera ésta la intención de los aludidos periódicos católicos, y por lo mismo, no me creía obligado al agradecimiento. Pero algo ha sucedido después que me ha convencido por completo.

En efecto, hace tiempo que algunos trabajan para que se instituya en Mahón una Escuela de Educación Integral; cómo el proyecto no es de fácil realización, por necesitarse el concurso de muchos, y porque una Escuela bien montada, que responda á los fines de sus iniciadores, tiene el defecto gravísimo de ser cara, es lo cierto que muchos desconfiaban de que los trabajos realizados, y los proyectados, dieran el resultado apetecido.

A todo ésto, *El Grano de Arena* y *El Vigía Católico*, enterados del proyecto, y sin duda de las dificultades con que tropezaba, se han decidido á venir en nuestra ayuda, escribiendo contra la Educación Integral sendos artículos, con el laudable fin, presumo, de levantar el espíritu liberal y decidir á los que se mostraban reacios en prestar el debido concurso á tan regeneradora obra.

Lean, lean los hombres de progreso los artículos de los periódicos reaccionarios contra la Educación Integral y los que supongo continuarán publicando. Si tales escritos no bastan á despertar sus entusiasmos, si por ellos no comprenden la utilidad, la necesidad de favorecer una obra que tales gritos de coraje arranca á los enemigos eternos del liberalismo, del progreso y de la civilización moderna, entonces dejen de llamarse liberales y súmense en las filas de los miserables egoístas y de los despreciables indiferentes.

Por mi parte declaro que yo era de los pesimistas, de los que consideraban muy difícil la creación de la Escuela; ahora voy convenciéndome de la posibilidad, y si los clericales arrecian un poco en su campaña tendré por seguro el éxito más lisongero.

Si éste se lograra por la cooperación de los periódicos católicos, mi agradecimiento y el de mis compañeros sería eterno.

M.

## Desde Córdoba

Sr. Director de EL PORVENIR DEL OBRERO.

Muy señor mío, amigo y correligionario: Personas de buena voluntad y de convicción profunda empezaron los trabajos preparatorios para formar una agrupación de republicanos de todos matices que sustentaran la idea del librepensamiento, y sus esfuerzos no han sido estériles; en poco tiempo se ha formado el *Crupo de librepensadores de Córdoba*, compuesto en su inmensa mayoría de honrados industriales y obreros. No teniendo local donde reunirse para celebrar sus juntas, celebraban estas en la casa del industrial don Francisco Rodríguez Gama, situada en la calle de Cristóbal Colón (Tejares).

El jueves 30 de Noviembre tuvo lugar una reunión en la del ciudadano don Miguel Callejas, Presidente de la Junta interina, Agustín Moreno 111, y á ella concurren cerca de cien asociados al objeto de dar lectura al Reglamento porque han de regirse, el cual fué aprobado y se ha remitido al señor Gobernador civil de la provincia para su aprobación, y nombramiento de la Junta definitiva, de la que yo formo parte como Vocal y Socio Honorario.

Falta hacía en Córdoba una agrupación de librepensadores, y es de esperar, en vista del entusiasmo que reina entre todos, que el número aumenta de día en día.

Con este elemento poderosísimo contrarrestaremos la fuerza influyente del clero, que hasta aquí ha venido subyugándolo todo y dominando en todo, lleno de soberbia y con una autoridad respetada únicamente por las beatas y los imbéciles.

Los clericales han de sentir los efectos de esta agrupación librepensadora, porque cada individuo de ella es un propagandista entusiasta, enemigo de esa Iglesia que cuenta entre sus Papas asesinos y criminales de todo género.

Ya daré á usted conocimiento de los propósitos que abraza este grupo, altamente beneficiosos para los obreros y el plan de relaciones que se propone establecer con las asociaciones librepensadoras de España.

Se está buscando local para establecernos definitivamente: su modesto mobiliario, biblioteca y en-

seres para una escuela donde reciban instrucción los hijos de los obreros y aun los obreros mismos, será costado de los fondos que se reúnan.

El corresponsal,

EMILIO LÓPEZ DOMÍNGUEZ.

## ¡Si lo conociera Quevedo!

Era de noche; habíame muerto un pariente y me hallaba registrando, por pura curiosidad, su exigua biblioteca. Entre aquellos envejecidos libros encontré uno que me llamó poderosamente la atención, por su encuadernación extraña. Sobre sus azules cubiertas estaba pegado un papel impreso de color amarillo. Traté de leerlo, pero me sucedió lo que sucedería sin duda á la mayoría de vosotros. No comprendí más que una sola palabra: la de Quevedo. Miré la portada y en ella ví el siguiente título: *The visions of Quevedo*. Supuse desde luego que se trataba de una obra de este célebre escritor, traducida al inglés; pero, como no conocía dicho idioma, cerré el libro y me lo llevé como recuerdo del difunto. Desde aquél día mil veces pasó por mis manos y otras tantas tuve que desistir de interpretarlo, ante la imposibilidad de comprender lo que en él había impreso. Más tarde, la casualidad, el capricho ó lo que tuere me indujo á estudiar aquella lengua y tan luego como me encontré en disposición de traducirlo, cogí de nuevo el libro y bendije con toda mi alma el momento aquél en que se me ocurrió saber cómo escriben los ingleses. Horas de verdadero placer me ha proporcionado la obrita y, en verdad, parece mentira que en aquellos tiempos en que dominaban leyes inquisitoriales en España se pudiera dar á luz el original, del cual tenía en mis manos una traducción inglesa, ó, mejor dicho, americana, puesto que se había publicado en Filadelfia, el año 1832, en la librería de *Henry H. Porter*, calle de Chesnut n.º 121.

Trátase de una obrita titulada *Las visiones de Quevedo*, en la que, después del Prefacio y de una extensa biografía del inmortal poeta satírico español, se exponen los sueños que el autor tuvo durante siete noches, cuyos títulos son, los que en idioma inglés se hallaban impresos en las cubiertas de aquél ejemplar, y que traducidos de nuevo al idioma nativo dicen: *Primera noche*.—El Demonio; *Segunda noche*.—La Muerte y su Palacio; *Tercera noche*.—El último juicio; *Cuarta noche*.—El País y el Palacio del Amor; *Quinta noche*.—El Mundo; *Sexta noche*.—El Infierno; y *Séptima noche*.—La reforma del Infierno.

Son tan hermosos los juicios críticos que en ellos se encierran, sobre todo los que se refieren á la gente de iglesia, que bien puede decirse que el autor sabía más de frailes, monjas y curas que mu-

chos de los que, 300 años después, se envanecen con el título de sabio y se creen conocedores de los secretos de la humanidad.

Para muestra basta un botón, suele decirse y, atemperándome á dicho refrán voy tan sólo á transcribir algunas líneas del inmortal Quevedo, tomadas de su *Séptima Noche*, cuando imagina que un abate, en representación de otros de su clase, se presenta ante el tribunal de Lucifer á exponer sus quejas contra sus enemigos. Dice así:

«Mirad un abate con más títulos que un emperador romano,» dijo Lucifer. «Hablad ¿De quien os quejais? ¿No habéis tenido suficientes rentas para vivir decentemente en el mundo, conforme á vuestra gerarquía? ¿Cómo habéis empleado vuestros réditos?—El juego, las mujeres, los buenos festines, los caballos, los perros, los bagajes, los trajes y los amigos os los han comido.—Pedís, sin duda, justicia contra los autores de vuestra ruina; yo os la concedo amplia y prontamente.—Para mortificación de vuestros enemigos, *yo os rodearé de la multitud de pícaros que se amontonan en los alrededores de mi palacio y que no hubieran sido condenados si, por poca limosna que hubiéreis hecho, los hubiéreis apartado de la necesidad de convertirse en usurpadores y ladrones. Id, id, aprended en el infierno á sacrificaros un poco.*

¿A cuantos de los que se titulan Siervos de Dios y Padres de almas podrían aplicarseles estos conceptos?

Juzgado vosotros mismos que los conocéis algo más que yo.

J. F.

## EL MUNDO LATINO

Nuestros lectores conocen ya la idea grandiosa del señor Madueño, expuesta en el notable folleto «Dos Proyectos de actualidad. Asuntos Hispano-Americanos.»

Se trata de unir estrechamente á los pueblos de raza latina, por medio de una gran línea de vapores que, saliendo de Europa, y especialmente de España, recorra la América latina, internándose por la región fluvial del Amazonas. De llevarse á cabo este colosal pensamiento, no sólo podría la industria española compensar la pérdida de las colonias, sino que todas las naciones de nuestra raza tendrían abierto camino para competir con la industria y comercio de los anglo-sajones, cuya actual superioridad es pesadilla de nuestros pensadores.

Para propagar la gran idea, á la vez que para estrechar los lazos intelectuales y comerciales, se ha ideado la creación de un gran periódico intercontinental, que se publicará á la vez en varias capitales latinas de Europa y América y que llevará por título el que encabeza estas líneas.

En las naciones americanas ha sido acogido el proyecto con verdadero entusiasmo, habiéndose ya organizado muchas Juntas Nacionales y locales, suscribiéndose más de treinta mil acciones, cifra que triplicará seguramente en todo el año próximo.

Hace falta que en España los demócratas más avanzados den ejemplo de entusiasmo é iniciativa en las localidades y centros de toda clase, correspondiendo á las manifestaciones de las sociedades democráticas de América.

Para agitar la opinión, el Sr. Madueño se propone rea-

lizar un viaje de propaganda por toda España; y aún tenemos entendido que ha pensado venir á Mahón, acompañado de los brillantes escritores D. Francisco Pí y Arzuaga y D. Vicente Gay, con objeto de constituir la Junta Local Permanente que debe entender en todo cuanto se refiera al hermoso y regenerador proyecto.

Tan gigante obra no va á ser hija de los poderosos ni de los grandes capitalistas, cuyo insubsanable egoísmo es conocido, sino del concurso numeroso de fuerzas puramente democráticas, sumadas en la extensión de dos continentes para un resultado de colaboración común.

De toda España debieran llegar constantemente adhesiones al iniciador y ejecutor del grandioso proyecto, don Mariano José Madueño, (Rambla del Centro, 26, 2.º, 1.ª, Barcelona), ofreciendo cada cual sus medios de acción, á fin de lograr entre todos el mejor éxito.

No hay para qué decir que las columnas de EL PORVENIR DEL OBRERO están por completo á disposición del señor Madueño y de sus colaboradores.

## OTRA VÍCTIMA

Un trabajador de la Fortaleza de Isabel II atravesaba, conduciendo un carretón de mano, un puente de tablones tendido sobre un foso. El puente carecía de barandillas. El infeliz obrero cayó y fué recogido en tan grave estado que á las pocas horas había muerto.

El mundo de los dichosos continúa su vida alegre, sin preocuparse por la suerte de los que para mal alimentarse han de ganar el pan con largas horas de trabajo rudo y corriendo peligros de todas clases.

Los religiosos dicen que Cristo vino á redimirnos á todos y que su religión es la de los pobres y de los humildes.

Y entretanto, mientras los obispos pasean en lujosos carruajes, los trabajadores se despeñan, porque carecen de barandillas los puentes de tablones que les hacen atravesar conduciendo carretones.

Preparaos, obreros, á reformar de raíz una sociedad tan infame, ó resignaos á ser las víctimas eternas.

## BIBLIOGRAFÍA

El ilustrado Misionero Evangélico que acaba de visitar nuestra población nos ha favorecido con un ejemplar de su notable folleto «*Mi Profesión de Fé ante la Iglesia Romana, por D. Miguel Longás, Misionero que fué de la misma Iglesia.*» Contiene la exposición del Credo del Concilio de Nicea y lo más importante del símbolo de S. Atanasio; la impugnación de los dogmas fundamentales del romanismo, como contrarios ó añadidos á la doctrina de Cristo; y un resumen de los autores y fechas en que se inventaron las innovaciones de los católicos-romanos.

No permite el caracter de este periódico que dediquemos largo espacio á un libro religioso, aunque lo merece, por bien escrito y razonado el que nos ocupa. Las cuestiones entre las diversas iglesias cristianas interesan poco á los que vivimos alejados de todas ellas.

Sin embargo, no podemos menos de confesar que si los clérigos de por acá demostraran la ilustración vastísima, si hablaran y escribieran animados por la convicción profunda, si se portaran con la caballerosidad y educación delicada que cuantos le han tratado se han visto obligados á reconocer en el orador protestante, verdaderamente sería difícil, aunque también fuera conveniente, combatir al clericalismo.

Al acudir á oír al Sr. Longás un público numeroso, mezclados creyentes y librepensadores, se ha demostrado que el pueblo no detesta las ideas religiosas, sino la impudencia y la maldad de los que de las religiones se sirven para dominar y oprimir las conciencias. Presentada la religión en forma de enseñanza, procurando convencer y no imponiendo sus dogmas por la fuerza, no sería combatida con pasión por nadie, antes bien respetada por todos, aun por los que estamos satisfechos de no creer en ninguna.

Dejando esto aparte, el Sr. Longás es un hombre de ideas avanzadas, amante del progreso y de la civilización, y ésto basta para que nos honremos con su amistad cuantos luchamos en la avanzada por conquistar la libertad en todos los terrenos.